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产能过剩或将促行业洗牌？
陶卫行业产能过剩约为10%-15%，业内人士称，产能过剩已成为一些企业的负担

●缪斌，中国建筑卫生陶瓷协会秘
书长

这一轮房产调控当中，可以说大部
分家居企业也感觉到有压力，还有相当
一部分企业对未来的发展感觉到忧心忡
忡，有部分企业感觉到比较迷茫。有的
企业表示销售情况非常好；也有的企业
没有完成预订的目标，但是有增长；有的
企业勉勉强强持平；还有部分企业已经
有所下降。这半年由于经济形势下滑，
我们协会也加大了对整个包括市场，包
括产业调查的力度。

对于目前的形势评价，尽管经济在
下行，市场前景堪忧，但是总体的形势不
能说太悲观，但是也不至于乐观。尽管
房地产受调控，但是三、四线城市房地产
建设开发的力度还是比较大的。现在我
们说的是增速下降，不像欧美市场是总
需求下降，我们只是需求的增速减缓。

在当前的市场大环境下，家居企业
不仅在为销量下滑、库存增加而伤神，
建材行业中的部分陶瓷企业也已经背
上了产能过剩的重担。有业内专家指
出，当前陶瓷行业产能过剩比例约为
10%至15%，产能过剩的直接后果就是
造成资源浪费、企业资金周转困难。

陶卫产能过剩超10%

“如果按照去年的市场需求量
来看，当前陶卫行业的产能大概有
10%至 15%属于过剩。”日前，在闽龙
陶瓷总部基地召开的“北京陶瓷卫
浴 2012 年中行业峰会”上，中国建
筑卫生陶瓷协会秘书长缪斌在描述
当前行业发展现状时指出，受楼市
调控影响，众多陶瓷卫浴企业开工
不足，产能过剩矛盾凸显。

对于制造行业而言，产能过剩
并非新鲜事。缪斌表示，陶瓷行业
产能过剩的深层动因还在于 2008
年末出台的“四万亿”刺激计划，这
一针“强心剂”引发了众多产业纷纷
上马，全国陶瓷产区遍地开花。然
而在上游房产调控态势下，家居产
品需求量骤减，因此曾经扩大规模、
追求产量的企业如今却背上了沉重
的负担，生产能力远大于市场需求
能力也在情理之中。

据闽龙陶瓷总部基地董事长陈
进林介绍，陶瓷行业平均每两年会出
现周期性波动，例如2008年金融危机
影响下陶瓷企业普遍经营乏力，从
2009年开始行业转为火爆，2010年也
算符合预期，但2011年开始行业再次
走入下行期。“一些大的陶瓷厂家通
常有十几条、二十条窑炉，只有三分
之一到三分之二的窑炉开工运转，或
是处于半开半停的状态。”

除了受到内需下降的影响外，
来自欧美国家的反倾销等海外贸易
环境的恶劣阻碍了陶瓷产品出口的
进程，也进一步加重了产能过剩。
中国建筑装饰协会住宅装饰装修委
员会秘书长张仁指出，全球经济发
展放缓，海外市场需求减少，加之欧
债危机影响，曾经瞄准海外市场进
行释放的产能如今只能闲置。

产能过剩将加速企业转型

一方面，工厂生产线无法“火力
全开”，另一方面各经销商仓库内库

存爆满、长期无法消化，甚至部分门
店已经从卖场中撤出，这些都让产
能过剩的陶瓷企业感到资金链周转
困难。北京新中源陶瓷有限公司总
经理王林祥表示，一些企业在前期
市场调研、定位方面不够客观，例如
去年销售额为 1 亿，今年将目标定
为 1.5 亿，因此盲目扩大规模、增加
生产线，甚至有些不够稳健的企业
从银行贷款。一条生产线的价格约
为七八千万，如果销售不佳、资金回
笼能力差，这些企业或将面临破产。

虽然闲置的产能让个别企业感
到了负担，但对于整个行业发展而
言，业内专家表示产能过剩也有利
好的一面。北京市工商联厨卫行业
商会秘书长牟勇认为，部分能耗高、
缺乏技术含量和营销手段的企业，
可能因产能过剩而转产或倒闭，而
这也在逼迫企业升级换代，加速行
业的优胜劣汰，有利于新技术、新设
备、新研发的推进落实。同时，企业
为了消化现有产品，也不得不降价
优惠，这对于消费者来说也是好事。

为了避免陷入产能过剩的泥潭
或减轻其所带来的负面影响，陶瓷
企业的转型、升级势在必行。缪斌
指出，企业需要意识到过去那种高
增长发展模式时代已经一去不复返
了，所以在当前形势下企业必须调
整发展模式，即由过去的重数量、重
速度调整到重效益、重质量的层
面。王林祥则表示，企业在投产之
前应当做好市场调研，避免因对需
求判断失误而盲目扩大产能。

在营销方面积极开拓新通路来
消化现有产能，也被陶瓷企业所重
视。杭州诺贝尔集团有限公司北京
大区总经理沈建法称，下半年将更
加主动地“抢销量、保增长”。陈进
林则认为，越是市场不好的时候，
企业越是需要将大众化的产品进
行平价处理以消化库存。二手房、
两限房都是陶瓷企业接下来需要
重视的市场，这将有利于企业盘活
资金、释放产能。
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行业商会秘书长
产能过剩是竞争产生的。

在原来的计划经济时代，根据国
家调配进行生产，而在市场经济
环境下，因为个人利益驱动等原
因，所以大家一窝蜂大干快上。
看到一个行业兴旺，大伙儿就一
哄而上，盲目扩大生产线，就会
造成产能过剩。

而如今国家宏观政策调控、
出口形势不利等原因，都加重了
产能过剩。橱柜行业在 2010 年
开始也进入产能过剩时代，全国
每年橱柜产能超过 200 亿，平均
过剩 5% 至 10% 。作为协会来
说，我们会对企业进行适当警
示，不要盲目进入行业或上马新
项目。

陶瓷需求增速减缓 橱柜也产能过剩

不能再粗放经营清理库存 盘活资金

●王勇，德合家地板总经理
家居行业产能过剩已经是

不争的事实，地板行业大部分企
业也都面临着订单不足、产能过
剩这个问题。想要成功消化掉
产能，企业就不能再一味求大或
追求扩产，不能再像以前那样粗
放经营做“大路货”，而要利用现
有的人力物力来做更精致、科技
含量和附加值更高的产品。中
国早已经告别短缺经济时代，产
品并非价格低就一定有销量，转
而提升产品品质才能打开销路。
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音 ●陈进林，闽龙陶瓷总部基地董事长

企业若想告别产能过剩，就不能再
贪图做大而是要做精。若要消化现有
产能，对于一些经销商企业来说，在当
前阶段可以考虑减减仓，盘活资金，为
下一轮的“战争”做好准备。例如仓库
里面一些过时产品或工程尾货可以满
足两限房等较为低端的保障性住房装
修需求。可能大家都在抱怨新产品卖
不动，但是我觉得能够把老的产品处理
一部分，这也是我们陶瓷行业的一个机
遇，所以下半年更多的可能是销售、在库
存里做文章。
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由于装修数量的减少，也直接导致了建材行业中的瓷砖、橱柜、地板等企业出现了产能过剩的情况。


